

quines rancunes peuvent triompher dans un cercle étroit, la robuste droiture du peuple les écrase.

Victor Jacobs avait été l'un des promoteurs du grand mouvement de rénovation catholique dont les premiers congrès de Malines donnèrent le signal. Il avait assisté au triomphe. Il voulut que, vingt-huit ans plus tard, au nouveau congrès de Malines, retentît le dernier éclat de sa voix. La maladie l'accablait, son intelligence avait conservé toute sa vigueur, sa volonté domina ses souffrances. Vainement le supplia-t-on de ne pas affronter cette fatigue. C'était un vœu. Il l'accomplit. Ce fut comme une apparition. Plus d'un visage se mouilla de larmes. Et pourtant de quelle main ferme et sûre il sut indiquer les voies nouvelles où le salut de la société commande que se portent désormais les dévouements des catholiques :

Ainsi du commencement de cette admirable vie jusqu'à la dernière heure domine une seule pensée : la volonté de Dieu.

Dieu l'a rappelé. Inclinons-nous devant ses impénétrables décrets ! Malgré les blessures dont saignent tant de coeurs, malgré les larmes qu'arrache cette cruelle séparation, je ne puis me défendre, en jetant un dernier regard sur la dépouille mortelle de celui dont j'ai eu l'honneur d'être l'un des compagnons d'armes et des amis, de lui adresser cette parole du Divin Maître : " Réjouissez-vous, parce que votre récompense sera grande dans le ciel ! "

MGR JANSSEN

(*Du Bien Public de Gand*)

Nous avons annoncé la mort de l'éminent historien.

On peut se dispenser de louer l'auteur de l'*Histoire du peuple allemand* : cet ouvrage considérable, si remarquable à tant de titres, est entre les mains de tous ceux qui se tiennent au courant de la science historique contemporaine. Personne, sans même excepter Dellingen, n'a étudié plus et mieux que Mgr Janssen les origines, les hommes et les faits de la pseudo-réforme qui a failli déraciner le catholicisme en Alle-